



下石小だより

令和7年12月1日
12月号（第554号）
練馬区立下石神井小学校
校長 永井美奈子

TEL03-3997-5241 FAX03-3997-0942

ホームページアドレス <http://www.shimosyakuji-e.nerima-tky.ed.jp/>

対話の力

副校長 野口 幸一

11月28日（金）に行われた研究発表会では、受付をはじめとする運営面で、保護者の皆様やPTA役員の皆様にお力添えいただきました。ありがとうございました。都内ではインフルエンザが猛威をふるい、学級閉鎖が増えている中、本校では25学級全てで授業を公開し、参観していただくことができました。これも、御家庭で体調管理に御配慮いただいたお陰と深く感謝申し上げます。当日は練馬区内や都内各地の教員や教育関係者のほか、熊本県・兵庫県・鳥取県・栃木県など、都外からも多数御参観いただき、350名を超える皆様の前で、本校の2年間の研究の成果を発表することができました。

現代社会では、SNS等を通して誰もが容易に意見を発信できるようになった一方で、価値観の違いが際立ち、「分断」や「対立」といった言葉を耳にする機会が増えています。このような時代であるからこそ、相手の考えを丁寧に受け止め、理解し合おうとする姿勢が一層重要です。そのため、教育現場における「対話の力」の育成は、これまで以上に大きな意義をもつと考えています。

本校では、令和6・7年度 練馬区教育委員会 教育課題研究指定校として、「生き生きと他者と関わり合い、自分の考えを深める児童の育成～話合いを通した主体的・対話的で深い学びの実現を目指して～」を研究テーマに掲げ、学びの中心に「対話」を据え、子供たちが多様な考えを受け入れ、誰一人取り残されることのない学びの場をつくることを目指しました。従来の授業の形にとらわれることなく、私たちは試行錯誤を重ねる中で、友達の考えに自由に触れられる機会の設定や、話合いをするときの机の配置の工夫、友達の発表を聞いたときの反応の仕方などの手立てが生まれました。このような取組を積み重ねる中で、「友達の意見に思わず『おお！』『いいね！』と反応する姿」や、「自分と異なる考えを受け止め、思考を深める姿」が日々の教室で確実に増えてきました。そして何より嬉しいのが、子供たち自身が、授業での話合い活動を楽しんでいる様子を見られることができたことです。

「話合いをすることで、友達が増えました。」

「自分の考えを発表したときに、反応や拍手をしてもらえることが嬉しいです。」

「友達の発表を聞くと、自分では気付かなかつことに気付くことができました。」

これらの感想はほんの一部ですが、子供たちの学ぶ姿勢が着実に変わってきてることを実感するとともに、私たちの目指してきた方向性が確かなものであったことを強く感じることもできました。この変化は、子供たちだけでなく私たち教員にも広がりました。お互いの授業を見合い、意見を交わしながら、教員同士が学び合う文化が職員室の中にも生まれました。授業づくりの話題が自然と飛び交うようになり、まさに「対話のある学校」へと成長することができたと感じています。

「分断」と「対立」の時代にこそ求められるのは、人と人とをつなぎ、互いの違いを理解するための大切な架け橋となる「対話の力」です。本校で培われた話合いの実践は、子供たちが未来をよりよく生きるために大きな財産になると信じています。今後も、授業改善と教員の学びを継続しながら、子供たちの可能性を最大限に伸ばしてまいります。

最後に、令和7年も残すところあと1か月となりました。本年も、本校の教育活動への御理解と御協力をくださいありがとうございました。これから寒さもより厳しくなります。くれぐれもお体にはお気を付けいただき、よい年末年始をお迎えください。明年もどうぞよろしくお願ひいたします。

【12月の行事予定】

生活目標

整理整頓をしよう

| 日・曜日 | 行事()は学年 | 日・曜日 | 行事()は学年 |
|-------|-----------------------|--|-------------------|
| 1(月) | 全校朝会(Meet) 安全指導日 | 22(月) | クラブ活動(4~6) 5校時 |
| 4(木) | 避難訓練 木曜日 5時間授業始(1) | 23(火) | 「笑顔寄席」(全) |
| | 地域未来塾(3・4) | 24(水) | 5時間授業(全) |
| 5(金) | たてわり班活動(昼休み) | | 給食委員会集会 給食終 大掃除 |
| 8(月) | 委員会活動(5・6) | 25(木) | 4時間授業(全) 2学期終業式 |
| | 短なわ旬間始(~19日(金)まで) | | 下校12:25 |
| 10(水) | 体育委員会集会 | 26(金) | 冬季休業日始 |
| | 個人面談① 4時間授業(13時20分下校) | 12月27日(土)~1月4日(日)は、 機械警備のため、校舎内へは入れません。 | |
| 11(木) | 地域未来塾(3・4) | 1月 | |
| 12(金) | 個人面談② 4時間授業(13時20分下校) | | 冬季休業日終わり |
| 15(月) | 個人面談③ 4時間授業(13時20分下校) | 7(水) | 3学期始業式 給食始 |
| 16(火) | 個人面談④ 4時間授業(13時20分下校) | 8(木) | 委員会活動(5・6) 5校時 |
| 17(水) | 集会委員会集会 | 9(金) | 安全指導日 計測(6) 5時間授業 |
| 18(木) | 個人面談⑤ 4時間授業(13時20分下校) | | |
| 19(金) | 集会委員会集会 | | |
| | 社会科見学(4) | | |

※12月の避難訓練は、火災が発生したことを想定して訓練を行います。

☆子供たちの心のケア 12月の相談室予定☆

相談室電話 090-7197-4704

いじめや人間関係、学校内外の生活のことなどで不安をもつ児童に対応するため、スクールカウンセラーや心のふれあい相談員が子供たちの相談にのります。また、保護者の方との御相談もできます。どうぞ御利用ください。

スクールカウンセラー ◇中村 光子 カウンセラー 火曜日 12/2・9・16・23

◇安間 明子 カウンセラー 木曜日 12/4・11・18

心のふれあい相談員 ◇岩見 靖子 先生 毎週 月・金 12/1・5・8・12・15・19・22

3年生 消防署見学

11月6日(木)、社会科「安全なくらしを守る」の学習で、石神井消防署へ見学に行きました。早く火を消したり、けが人を助けたりするための工夫、隊員の皆様の努力についてお話し聽いていただきました。子供たちは説明をメモにとりながら熱心に聞いていました。また、実際に60秒以内で防火服を着る様子を見せていただき、消防車両や救急車両の見学もさせていただきました。

消防署見学での貴重な体験を通してより深い学びとなりました。



火事現場で使う道具の説明を聞く児童

4年生 煙体験

11月13日(木)に煙体験をしました。消防署の方が、火災における煙の危険性や安全な避難の仕方について教えてくださいました。煙を吸わないように、ハンカチなどで鼻と口をおおい、姿勢を低くするというポイントに気を付けて、煙で満たされたテントの中を通って避難する練習をしました。

煙体験が初めての児童がほとんどだったため、煙があると先がほとんど見えないことに驚いていました。煙体験を通して、火事の恐ろしさや避難の心得を学習することができました。



煙のなかを移動する児童の様子

◆ お知らせ ◆

○転出(転校)確認のお願い

次年度の4月当初における児童数・学級数の見込みを算定するため、sigfyでの御回答に御協力をお願いします。この調査は学級数と共に、教員数の確定に関する重要なものですので御理解ください。12月4日(木)までに必ずsigfyで御回答ください。(全家庭)

○学校休務日について

12月27日(土)~1月4日(日)は機械警備となり、学校休務日です。この期間は校舎内に入ることができません。教職員の対応もできませんので、御承知おきください。

○3学期始業式について

1月8日(水)通常登校、給食があります。1年生から4年生は4時間授業(13:15下校予定)となります。5年生、6年生は5校時に委員会活動があります。